



UNIVERSITÉ, société et citoyenneté

*Vers la socialisation des jeunes
aux valeurs universitaires*

Mot du Recteur

Les États Généraux de l'UEH dont les Assises se sont tenues les 15 et 16 mai dernier ont permis à la communauté de réfléchir sur elle-même, sur notre institution, sur son devenir ainsi que les voies et moyens de parvenir à sa réforme et même à sa refondation.

Les résolutions adoptées en la circonstance mettent un accent particulier sur la nécessité d'une meilleure compréhension de la nature de notre institution par ses membres et ses usagers et d'un plus grand rapprochement avec son environnement.

Dans cette dynamique se situe le Cours « Université, Société et Citoyenneté » inauguré en octobre 2018 et généralisé à toutes nos Facultés, Ecoles et Instituts.

Nous félicitons le Bureau du Vice-recteur aux Affaires Académiques pour cette heureuse initiative ainsi que la première génération de professeurs qui s'y sont mis avec beaucoup d'enthousiasme et de compétence.

Le succès de la première édition de ce cours nous encourage à en renforcer l'institutionnalisation pour une meilleure insertion de nos bacheliers à la vie universitaire en général, à l'UEH en particulier.

Fritz DESHOMMES
Recteur

Socialisation des jeunes aux valeurs universitaires et citoyennes

Après les études secondaires, la plupart des jeunes entrent à l'université. Les études universitaires sont appelées à jouer un rôle déterminant dans la vie des jeunes. Ce passage de la vie scolaire à la vie universitaire n'a jamais été spontané. L'institution universitaire à l'égal de n'importe quelle autre institution sociale, a ses propres codes et ses propres règles que les étudiants et les étudiantes doivent maîtriser et incorporer dans leurs pratiques quotidiennes. Leur intégration et leur succès en dépendent largement.

Les nouveaux étudiants doivent être soumis à un processus de socialisation aux valeurs universitaires. Ils ont des rites de passage à vivre et à respecter. Ils doivent s'acclimater à une structure sociale, à un système de règles, de normes et de pratiques instituées. Devenir étudiant est une étape difficile et critique. Les jeunes ont un prix à payer pour cette nouvelle identité. Ils cessent d'être lycéens ou collégiens. L'entrée à l'université implique un mécanisme d'intégration, le franchissement de barrières et de frontières ou l'accomplissement d'une affiliation. En effet, c'est à l'université que ces jeunes vont poser la question du sens et celle de leur avenir professionnel.

Ces jeunes sont situés quelque part. Ils ont un rapport avec le temps et l'espace. Ils étudient dans un pays précis : Haïti. Cette dernière a un passé, un présent et un avenir à construire. Ces jeunes font partie de la société haïtienne. Ils appartiennent à la « Terre-Patrie »; ainsi, ils doivent être sensibles aux grandes questions liées à l'environnement auxquelles sont exposés tous les êtres humains.

Pour faciliter l'intégration et la socialisation de nouveaux étudiants et de nouvelles étudiantes de l'Université d'État d'Haïti (UEH) aux valeurs universitaires, il a été impérieux de dispenser ce cours au début de leurs études universitaires. Ce cours « Université, société et citoyenneté » a une dimension interdisciplinaire. Il permettra aux jeunes de mieux comprendre la complexité de la science.



Inauguration du cours « UNIVERSITÉ, SOCIÉTÉ ET CITOYENNETÉ »

Motiver les étudiants et étudiantes à développer une culture de responsabilité citoyenne est l'un des objectifs que se fixe l'Université d'État d'Haïti (UEH). C'est dans ce cadre-là que s'inscrit l'introduction, dans le cursus de l'UEH, du nouveau cours « Université, société et citoyenneté ». Ce cours de trente (30) heures, destiné aux nouveaux admis, est dispensé dans les différentes entités de l'UEH à partir de l'année académique 2018-2019.

Le cours « Université, société et citoyenneté » vise à initier les jeunes à la vie universitaire et citoyenne, selon le Vice-recteur aux affaires académiques de l'UEH, le professeur Hérold Toussaint. Ce dernier souligne que les études universitaires sont appelées à jouer un rôle déterminant dans la vie des jeunes. Le passage de la vie scolaire est un processus.

Dans cette logique, le développement d'une culture de responsabilité et du civisme est l'une des missions qui attendent le jeune universitaire. Lorsqu'on vient à l'université, c'est vrai qu'on est venu pour apprendre, mais il faut qu'on ait la capa-

cité de se situer, de savoir qui on est, dans quelle société on vit et ce que la société attend de nous. C'est-à-dire, on doit avoir une bonne formation académique, citoyenne, civique afin de devenir des agents de transformation de cette société.

Ce cours de 30 heures, initié par le Vice-rectorat aux affaires académiques, a été dispensé dans toutes les entités de l'UEH à Port-au-Prince et de plusieurs des entités de la province par une vingtaine de professeurs soucieux de socialiser les jeunes aux valeurs universitaires. Les étudiants et étudiantes ont eu alors l'occasion de réfléchir et discuter autour d'un contenu très riche organisé en cinq modules, à savoir : a) « Le courage de penser par soi-même », b) « Qu'est-ce que l'Université? », c) « Science, nation et race », d) « Université d'État d'Haïti : ses

structures, sa mission et ses limites » et e) « Science, société et citoyenneté ».

Les contenus de ces différents modules ont, entre autres, pour objectifs d'outiller les étudiant(e)s pour des débats leur permettant de saisir la diversité des visions du monde. Ce qui facilitera le développement d'une culture scientifique, humaniste ainsi qu'un esprit critique par rapport aux grandes questions de sociétés. Par cette initiative, l'UEH veut insister sur la nécessité pour les jeunes universitaires de devenir des savants et des savantes soucieux (ses) de la défense du bien commun. La science doit être l'occasion pour nous de servir les autres et d'humaniser la terre haïtienne. Les jeunes à être créatifs et confiants en vue de marquer positivement l'histoire d'Haïti.

L'institution universitaire, à l'égal de n'importe quelle autre institution sociale, a ses propres codes et ses propres règles que les étudiants et les étudiantes doivent maîtriser et incorporer dans leurs pratiques quotidiennes.



Vers la création de lieux de rencontre entre les étudiants de l'UEH

Une rencontre interfacultaire a été organisée le 23 mars 2019 au local de la Direction des Études Post graduées à Pacot avec une centaine d'étudiants (issus des 11 entités de Port-au-Prince) ayant suivi le cours. Cela participe à la démarche de l'Université consistant à créer des espaces de rencontre et de débats entre les étudiants des différentes entités de l'Université.

Une centaine d'étudiants issus des différentes entités de l'Université d'État d'Haïti (UEH) à Port-au-Prince ont pris part à cette première rencontre interfacultaire initiée par le Vice-rectorat aux affaires académiques. Cette activité a également eu lieu dans le cadre des démarches du Rectorat de l'UEH visant à créer des espaces de rencontre et de débats entre les étudiants des différentes entités de l'Université.

Créer des liens d'amitié et de solidarité

Cette rencontre ayant réuni des représentants des étudiants en première année des 11 entités de l'UEH à Port-au-Prince a eu lieu en présence de plusieurs personnalités de la communauté universitaire, dont le recteur Fritz Deshommes ; le Vice-recteur aux affaires académiques, Hérold Toussaint ; la Directrice du premier cycle, Mme Dominique Jannini Eyma, le professeur Ary Régis ; des cadres du Rectorat de l'UEH, les vice-doyens Predner Duvivier (FAMV) et Daniel Elinet (INAGHEI) ainsi qu'une dizaine de professeurs ayant dispensé le cours « Université, société et citoyenneté ».

« Nous sommes en train de chercher des formules adéquates pour développer la culture de débat et du vivre-ensemble entre les étudiants. Ces genres de rencontre permettent aux étudiants d'échanger et de créer des liens d'amitié et de solidarité », a déclaré le Vice-recteur aux affaires académiques, le professeur

Hérold Toussaint qui a résumé la journée dans les termes suivants : « les jeunes se sont présentés par faculté. Ils ont commenté un texte d'Anténor Firmin dans le contexte actuel. Ils ont travaillé en équipe. Chaque équipe devait avoir un membre de chaque faculté. Ils ont répondu individuellement aux questions qui leur ont été adressées dans la grille d'évaluation. Ils ont manifesté leurs désirs d'avoir d'autres rencontres interfacultaires. »

Un exercice d'évaluation

Cette journée a été pour les jeunes l'occasion d'évaluer le cours « Université, société et citoyenneté », un cours « extrêmement important », selon Kiana Théodore, étudiante à la Faculté de droit et des sciences économiques.

Celle-ci salue surtout la qualité de la documentation fournie ainsi que la pertinence des contenus qui permettent aux étudiants et étudiantes de mieux comprendre leur responsabilité sociale.



Ce cours « nous a appris à cultiver la tolérance et la solidarité » estime pour sa part Fédeline Estinfil, étudiante à la Faculté d'Ethnologie (FE), qui plaide du même coup pour le maintien de ces genres d'initiatives facilitant le débat inter-estudiantin. « Je félicite tout un chacun qui a pensé à instaurer ce cours à l'UEH afin d'avoir à l'avenir des citoyens conséquents, soucieux de l'avenir de la jeunesse. Nous avons apprécié le cours et nous demandons qu'on l'améliore et que beaucoup plus de personnes en soient touchée », a conseillé Georgy Presca Johny CLAVIN, étudiant à la Faculté d'Odontologie.

Pour des jeunes universitaires de plus en plus conscients de leur responsabilité citoyenne

L'engouement des étudiants a été applaudi par le recteur Fritz Deshommes qui, dans ses propos de circonstances, a félicité ces derniers d'avoir pu intégrer les rangs de l'UEH. Le professeur Deshommes a insisté sur l'importance du cours « Université, société et citoyenneté » et encourage les jeunes à être, avant tout, des citoyens responsables. « Vous êtes venus à l'université pour apprendre, certes; mais vous devez avoir également la capacité de vous situer, de savoir qui vous êtes, dans quelle société vous vivez et ce que la société attend de vous. Vous êtes appelés à être l'élite de la société. C'est vous qui constituerez les cadres, les dirigeants du pays demain. C'est-à-dire, vous devez avoir une bonne formation académique, citoyenne, civique afin de devenir des agents de transformation de cette société que vous aimez tant », a conseillé le recteur Deshommes.

La nécessité de former des jeunes compétents et responsables devrait être au cœur de nos préoccupations si l'on en croit le vice-doyen aux affaires académiques de la FAMV, le professeur Predner Duvivier qui estime que « c'est nous qui avons créé les problèmes du pays ; c'est à nous de les résoudre. Et pour cela, il faut un autre profil de citoyen ». Les étudiants sont invités à faire mieux que les générations antérieures pour que celles du futur aient moins à souffrir.

D'autres rencontres interfacultaires sont annoncées par le Vice-rectorat aux affaires académiques.



Les professeurs ayant dispensé le cours université, société et citoyenneté

Le cours université, société et citoyenneté a été dispensé dans les différentes entités de l'UEH par un corps de professeurs, dont nous présentons ici la liste complète.

1. Alix Emera
2. Ary Regis
3. Castel Germeil
4. Jeff Destinvil
5. Edelyn Dorismond
6. Elinet Daniel
7. Ely Thélot
8. Frantz Delice
9. Jean Denis Saint Félix
10. Jean Judson Joseph
11. Jean Waddimir Gustinvil
12. Jean Wendy Guillaume
13. Waldeck A. Julmice
14. Kenel Senatus
15. Sabine Lamour
16. Josué Louis
17. Odonel Pierre-Louis
18. Ernso Petion
20. Rachelle Louissaint
21. Ricarson Dorce
22. Walex Pierre



Journée du 23 mars 2019

EN IMAGE



Entre satisfaction et engagement

Le cours « Université, société et citoyenneté » dispensé obligatoirement dans toutes les entités de l'UEH met l'accent sur la place incontournable de l'université dans le processus de transformation sociale.



« C'est nous [citoyens et citoyennes] qui avons créé les problèmes du pays ; c'est à nous de les résoudre. Et pour cela, il faut un autre profil de citoyen. » Les étudiants sont invités à faire mieux que les générations antérieures pour que celles du futur aient moins à souffrir.

Ce message a trouvé un terrain fertile auprès des étudiants. « Moi personnellement, je n'étais pas conscient de l'importance de l'université dans la société. Quand j'étais en philo, je pensais que j'allais entrer à l'université, obtenir mon diplôme puis je m'en vais. Mais, avec ce cours je découvre les responsabilités d'un universitaire et l'importance de l'université dans le pays. Le travail de l'université ne se réduit pas à la formation de professionnels; elle a aussi pour devoir d'aider la société », croit Edmond Kenido, étudiant de la Faculté d'agronomie.

Son point de vue est partagé par ses camarades des autres facultés/entités de l'UEH. « Ce cours me permet d'être conscient de mon importance et de mes responsabilités comme étudiante et future cadre du pays. Je ne dois pas me contenter d'obtenir mon diplôme ; je dois également être utile à la communauté en m'efforçant de transmettre des valeurs, dont la tolérance et l'humanisme », déclare Alexandra André, étudiante à la Faculté des Sciences Humaines.

« Il ne s'agit pas uniquement d'un cours théorique. On nous apprend que l'humanisme ne peut pas être uniquement oral. En tant qu'universitaire, nous devons être sensibles aux problèmes sociaux. On apprend qu'un intellectuel ne doit pas se contenter de parler, il doit apporter un plus », déclare, pour sa part, Sterline Blanchard, une autre étudiante visiblement sensible aux exigences des études universitaires.

◀ *Etudiants (tes) de l'UEH s'exprimant en marge de la rencontre interfacultaire du 23 mars 2019 à la DEP.*

▼ *Professeur Ary Régis et des cadres du Rectorat de l'UEH s'adressant aux étudiants (tes)*





La Vie
Académique

PRODUCTION :
Direction du Premier Cycle (DPC)
Vice-rectorat aux affaires
académiques (VRAA)

REONSABLE DE PUBLICATION :
Dominique Jannini Eyma
Directrice du premier cycle

RÉDACTION :
Pierre Michelot Jean Claude
Wista Pradiou
Judith Saint-Surin

CONCEPTION :
Pierre Michelot Jean Claude

Rectorat de l'UEH
<http://www.ueh.edu.ht>
Email: directiondupremiercycle@ueh.edu.ht
Tel: (+509) 22 62 20 00 Ext. 1233

Avec l'appui institutionnel de ARES CCD

Université d'État d'Haïti



ARES

**ACADÉMIE
DE RECHERCHE ET
D'ENSEIGNEMENT
SUPÉRIEUR**